

# Resumen de las consultas sobre las prioridades de investigación e incidencia política de LBQ

Julio 2024



Red de Organizaciones de  
Lesbianas y Mujeres Bisexuales  
de Latinoamérica y el Caribe



SOUTHERN  
AFRICAN  
LBQ WOMEN'S  
NETWORK

# Introducción

---



El 13 de marzo de 2024, más de 60 activistas lesbianas, bisexuales y queer (LBQ)<sup>1</sup> de todo el mundo participaron en una conversación estratégica sobre las prioridades de investigación e incidencia política de LBQ celebrada en paralelo a la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer en Nueva York. El evento fue coorganizado por Outright International, ILGA World y la Global Lesbian\* Coalition, una red formada por la Red Feminista LBQ de Asia, la Red Feminista LBQT de Asia Central, la Comunidad EuroCentralAsiática de Lesbianas\* (EL\*C), la Red de Organizaciones de Lesbianas y Mujeres Bisexuales de Latinoamérica y el Caribe (LESLAC) y la Red de Mujeres LBQ de África Meridional.

La conversación de Nueva York fue el colofón de un proceso consultivo iniciado en diciembre de 2023 por Outright International, ILGA World y la Global Lesbian\* Coalition que incluyó:

- Una encuesta distribuida en inglés, francés, español y ruso entre activistas LBQ de todo el mundo que obtuvo 58 respuestas.
- Dos reuniones de consulta en línea celebradas el 5 de febrero de 2024 en inglés, francés y español, con más de 80 participantes en total.

Los objetivos de las consultas y del evento eran fomentar las conexiones interregionales de incidencia política y proporcionar a los defensores LBQ un documento de orientación sobre las prioridades globales de incidencia política e investigación identificadas por los activistas LBQ de todas las regiones. Como resultado de las consultas, se hizo más hincapié en la incidencia política dentro de los espacios y mecanismos de las Naciones Unidas (ONU).

## Notas a pie de página

<sup>1</sup> En este documento, nos referimos a las mujeres LBQ como un término que incluye a las mujeres lesbianas, bisexuales y queer, que sean cisgénero, trans o intersexuales, y todas las personas no binarias o de género queer en el espectro de género que se relacionan con una identidad LBQ.

Este documento no hace justicia a las enriquecedoras conversaciones que mantuvieron los activistas a lo largo del proceso de consulta. Más concretamente, no recoge en detalle los debates relativos a la incidencia política a escala regional y nacional. En los siguientes cuatro capítulos se destacan las principales prioridades, tendencias, enfoques y buenas prácticas que surgieron de las consultas y las reuniones presenciales.

## I. TEMÁTICAS PRIORITARIAS

Los participantes, tanto en la consulta en línea como en la reunión presencial, identificaron algunas de las principales cuestiones temáticas que los activistas LBQ priorizan en la incidencia política internacional y la investigación.

### JUSTICIA ECONÓMICA

Los participantes plantearon diversas cuestiones relacionadas con la justicia económica y el acceso equitativo a los recursos económicos para las mujeres LBQ. Algunos subrayaron la discriminación en el **acceso al empleo**, incluso durante la contratación, que se ve agravada por las identidades interseccionales. Relacionaron la **discriminación y la violencia en el sector de la educación** con los problemas que sufren las mujeres LBQ que trabajan en empleos mal remunerados y no tienen la oportunidad de desarrollar su carrera profesional. La exclusión de las mujeres LBQ de prestaciones como las pensiones y la seguridad social agrava aún más la injusticia económica que padecen.

Los participantes identificaron el **acoso sexual en el lugar de trabajo** como una cuestión de justicia económica. Destacaron que el acoso sexual en el lugar de trabajo por motivos relacionados con la orientación sexual y la identidad de género (SOGI) obliga a permanecer en el armario y limita la libertad de expresión, afectando de forma singular a las mujeres bisexuales y pansexuales.

Los participantes también señalaron los **retos fiscales** a los que se enfrentan exclusivamente las mujeres LBQ que no son reconocidas como parejas legales.

El **agravamiento de las crisis económicas** en muchas partes del mundo dificulta a las mujeres LBQ poder satisfacer sus necesidades básicas, especialmente a las mujeres LBQ que viven en zonas rurales y a las migrantes LBQ.

Los participantes mencionaron la necesidad de recopilar datos sobre **el coste de excluir y discriminar a las personas LBQ**.

### JUSTICIA CLIMÁTICA

Es necesario abordar urgentemente la crisis climática desde una perspectiva inclusiva, reconociendo que no es solo un problema que afecte al Norte Global, sino una cuestión intrínsecamente ligada a las mujeres LBQ y a la experiencia local de los contextos más marginados.

### VIOLENCIA DE GÉNERO

**La violencia de género que sufren las mujeres LBQ en los espacios digitales** es una gran preocupación, que se ve agravada por el aumento de actores antigénero que invaden los espacios feministas e influyen en el discurso público.

Si se quiere adoptar un enfoque global para abordar la violencia de género en todas sus formas, es necesario **incluir la mutilación genital femenina e intersexual como formas de violencia de género que afectan a las personas LBQ.**

### ACABAR CON LAS NORMAS DE GÉNERO

Les participantes resaltaron que las normas de género afectan a todos los ámbitos de la participación social, económica y política de las mujeres LBQ. Por ejemplo, algunos destacaron que las **normas de género y la pobreza estaban correlacionadas en el caso de las mujeres LBQ**: las mujeres de apariencia masculina suelen tener más dificultades para encontrar trabajo debido a su expresión de género, lo que las expone a un mayor riesgo de violencia y **pobreza**.

Se necesita **una educación más completa sobre sexualidad e identidad de género** para acabar con las normas de género. El público en general necesita concienciación social sobre la orientación sexual y la identidad de género, incluyendo el modo único en que las personas transmasculinas experimentan la violencia. Incluso las mismas comunidades LBQ carecen de información suficiente sobre sus propias experiencias.

### MEJORAR EL ACCESO A LA SANIDAD

Les participantes mencionaron que **las políticas y los servicios sanitarios excluyen a las mujeres LBQ** y están diseñados para las mujeres heterosexuales casadas. La desinformación en relación con las experiencias LBQ es algo común en los servicios públicos de salud sexual y reproductiva. Se citó un ejemplo relacionado con el acceso a las vacunas contra el VPH.

Las mujeres LBQ no se contabilizan en la mayoría de los datos relativos a la salud, lo que repercute negativamente en la promoción de políticas inclusivas.

Otra inquietud sanitaria mencionada fueron las **prácticas de conversión y las prácticas motivadas por prejuicios**. Varias de las personas encuestadas hicieron hincapié en ellas por el impacto tangible que tienen en los derechos a la salud y el bienestar, así como por la falta de servicios de apoyo a les supervivientes.

Los problemas de **salud mental** se mencionaron en múltiples respuestas, y se hizo referencia a la depresión y la ansiedad derivadas de la discriminación en el lugar de trabajo y en la educación. Una participante sugirió que se necesitaban iniciativas de empoderamiento en materia de salud mental para hacer frente a esta situación.

### SUPERAR LAS BARRERAS LEGALES Y JURÍDICAS DE LA IGUALDAD

Algunos participantes insistieron en la importancia de pronunciarse más sobre la **descriminalización, la igualdad matrimonial y los derechos de la familia**.

Las respuestas jurídicas y políticas inadecuadas a las **violaciones motivadas por prejuicios** y otras formas de **violencia sexual contra las mujeres LBQ** son obstáculos que impiden la igualdad. La violencia de género en línea contra las personas LBQ debe abordarse mediante políticas específicas.

## 2. MECANISMOS DE LA ONU

Les activistas LBQ tienen un acceso limitado a los espacios de la ONU. Es de vital importancia dotar a quienes se encuentran en los contextos nacionales y regionales, quizás fuera de la esfera de la ONU, de las herramientas necesarias para relacionarse eficazmente con la ONU. Esto requiere una formación exhaustiva y una alineación estratégica para pasar del proteccionismo a un modelo de conocimiento compartido, de aprendizaje y de apertura de espacios para los demás. Les activistas LBQ han solicitado que se les forme para comprender en profundidad los sistemas, procesos y métodos de compromiso estratégico de la ONU, concretamente aquellos destinados a las mujeres LBQ.

A pesar de que algunos activistas conocen bien la dinámica de la ONU, superar las lagunas generacionales de conocimiento supone un reto importante. Empoderar a les LBQ, especialmente a les jóvenes LBQ de género no conforme, con el conocimiento de la ONU, desde las bases hasta los niveles mundiales, requiere realizar esfuerzos deliberados, formación continua e intercambio de conocimientos en y entre la comunidad.

La incidencia política LBQ se fortalece colaborando con otros movimientos, como la salud y los derechos sexuales y reproductivos (SDSR) y la educación sexual integral (ESI). Adoptar un lenguaje inclusivo como el lenguaje de orientación sexual, identidad y expresión de género, y características sexuales (SOGIESC, por sus siglas en inglés) puede mejorar el impacto de la incidencia política y fomentar una mayor unidad.

Resulta imprescindible integrarse con movimientos más amplios, como los movimientos por la justicia de las personas en situación de discapacidad, ecologistas y feministas. Este enfoque interseccional, que va más allá de la mera solidaridad para convertirse en una construcción de movimientos sustantiva, es muy prometedor para lograr un cambio transformador en los espacios de la ONU.

Al reflexionar sobre sus raíces históricas, les activistas LBQ se inspiran en éxitos pasados, como el vibrante movimiento feminista lésbico en la Plataforma de acción de Beijing hace 30 años. Esta introspección aviva un llamamiento para reclamar espacios, implicar a los mecanismos regionales y resistir a las fuerzas contrarias a los derechos que se infiltran en la ONU. Incita a imaginar sistemas alternativos que beneficien realmente a todes, marcando un cambio hacia un activismo visionario que va más allá de los enfoques reformistas convencionales.

### Ejemplos de mecanismos de la ONU que les defensores LBQ podrían explorar

PROCESO/ MECANISMO	DESCRIPCIÓN	CÓMO PARTICIPAR
Examen Periódico Universal (EPU)	Revisión exhaustiva del historial de derechos humanos de los Estados, incluidas las cuestiones relacionadas con el género.	Cualquier organización puede presentar un informe de ONG para la revisión de su país, cada 4-5 años.

<p>Consejo de Derechos Humanos (CDH)</p>	<p>Aborda las violaciones de los derechos humanos en todo el mundo, incluida la discriminación de género.</p>	<p>Las organizaciones pueden solicitar el estatus de ECOSOC o utilizar el estatus de otra organización para solicitar turnos de palabra sobre cuestiones temáticas o de países concretos. Las organizaciones y los activistas también pueden presentar aportaciones para los informes redactados por los titulares de mandatos especiales, expertos en derechos humanos nombrados por el CDH sobre diversos temas (por ejemplo, Experte independiente en orientación sexual e identidad de género).</p>
<p>Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW)</p>	<p>Dedicada a cuestiones de igualdad de género y empoderamiento de la mujer.</p>	<p>Las organizaciones y los activistas pueden unirse al Caucus LGBTI y/o al Caucus de Derechos de la Mujer (WRC, por sus siglas en inglés), que colaboran con la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer a través de la incidencia política, el seguimiento, los eventos y el desarrollo de capacidades.</p>
<p>Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (CS)</p>	<p>Se ocupa de la paz y la seguridad, incluida la agenda Mujer, Paz y Seguridad.</p>	<p>Las organizaciones y los activistas pueden enviar recomendaciones a los Estados miembros para incidir en las declaraciones y debates que tienen lugar en el Consejo de Seguridad.</p>
<p>Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU Mujeres)</p>	<p>Dedicada a la igualdad de género y a las iniciativas de capacitación de las mujeres.</p>	<p>Las organizaciones pueden unirse al Caucus LGBTI y/o al Caucus de los Derechos de la Mujer (WRC, por sus siglas en inglés), que trabajan en procesos relativos al género en la ONU y se implican con ONU Mujeres.</p>
<p>Procesos de revisión de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) a través del Foro Político de Alto Nivel (FPAN)</p>	<p>Revisiones y evaluaciones periódicas de los avances en los ODS, incluidos los objetivos de igualdad de género.</p>	<p>Las organizaciones pueden unirse al grupo de partes interesadas LGBTI, que se compromete con los ODS y el FPAN. Los activistas también pueden implicarse en los procesos de RNV y RLV cuando sus países estén pendientes de revisión.</p>



### 3. DEBATES REGIONALES

Les activistes LBQ afrontan diversos retos a escala regional relacionados con la exclusión de las mujeres LBQ de los espacios feministas dominantes y de las organizaciones LGBTIQ, a menudo dominadas por hombres homosexuales cis. Además, les activistes luchan por conectar y crear redes para desarrollar acciones sólidas a nivel regional.

Les participantes observaron que a nivel regional algunas personas de la comunidad LGBTIQ aprovechan la presencia de feministas transexcluyentes o feministas críticas con el género para criticar y negar el espacio a todas las feministas, y en concreto a las mujeres LBQ. Estas organizaciones regionales y nacionales LGBTIQ, a menudo dirigidas y dominadas por hombres, en ocasiones actúan como guardianes y dificultan el acceso a la incidencia política regional, a los donantes y a los responsables políticos.

Las conexiones intrarregionales e interregionales son una prioridad importante para superar los desafíos y crear oportunidades. Les participantes afirmaron que es necesario que haya más intercambios con activistes de otras regiones para aprovechar mutuamente las fortalezas a través del aprendizaje entre iguales.

Para lograr una mayor presencia de les activistes LBQ en la incidencia política regional son fundamentales las colaboraciones y uniones con quienes trabajan en otros movimientos por la justicia social a escala regional. Trabajar interseccionalmente también puede contribuir a que los movimientos LBQ amplíen su perspectiva y puedan participar «perturbando y no destruyendo» el trabajo realizado a nivel más general.

### 4. INVESTIGACIÓN

Desde una perspectiva transversal y global, la agenda de investigación emergente derivada de la consulta a mujeres LBQ de todo el mundo nos muestra un panorama amplio y complejo que requiere una atención minuciosa y multidimensional.

Es necesario seguir investigando sobre los temas prioritarios mencionados, en concreto sobre el impacto de las experiencias vividas por las mujeres LBQ.

En cuanto a la metodología de investigación, es necesario cuestionar y desafiar los enfoques tradicionales y heteronormativos que han dominado el ámbito académico durante demasiado tiempo. Es esencial adoptar metodologías feministas y queer, que valoren la diversidad de experiencias y perspectivas, para garantizar que la investigación refleje la complejidad y la riqueza de la experiencia LBQ. Para adoptar un enfoque interseccional en la investigación es necesario que la recopilación de datos incluya las experiencias de las lesbianas rurales y de las personas LBQ de edad avanzada, así como de las mujeres LBQ racializadas y de las personas LBQ de color.

Les activistas destacaron la importancia de incidir con universidades, centros de investigación y academias con el objetivo de crear más oportunidades para la investigación centrada en LBQ.

En definitiva, el reto consiste en transformar la investigación en una acción política concreta que promueva el cambio sistémico y la justicia social. Les activistas deben utilizar la investigación como base para una incidencia política empírica, concreta y más contundente. Para ello es necesario adoptar un planteamiento colaborativo y participativo que implique a las comunidades LBQ en todas las fases del proceso, desde la identificación del problema hasta la aplicación de la solución.

Colectivamente, hemos creado una [Bibliografía para la investigación LBQ](#). Se trata de un documento vivo. Todo el mundo puede utilizar [este formulario](#) para aportar información relativa a investigaciones publicadas sobre las realidades vividas por las personas LBQ, los derechos humanos, la inclusión social y económica y la construcción de movimientos en cualquier país o región.



## 5. BUENAS PRÁCTICAS

Tanto en la fase de consulta como en los debates de grupo del evento de Nueva York, identificamos algunas tendencias relacionadas con los planteamientos de trabajo, las prácticas y las metodologías a priorizar en la incidencia política y la investigación LBQ. A continuación presentamos algunas buenas prácticas para llevar a cabo en el movimiento. Se trata de prácticas destacadas por les activistas LBQ que contribuyeron a este proceso:

- Demostrar alianzas con otros movimientos afines, como los movimientos que defienden los derechos de los pueblos indígenas, de las personas en situación de discapacidad, raciales, transexuales y de justicia climática, en los que las mujeres LBQ están presentes, pero a menudo en silencio;
- Integrar las prioridades LBQ y reforzar la toma de decisiones LBQ en los espacios de las organizaciones feministas dominantes;
- Garantizar que se escuchan las voces LBQ y que las cuestiones LBQ se centran en los movimientos LGBTIQ;
- Aprovechar el trabajo realizado por las organizaciones de derechos humanos, feministas y de justicia social en el ámbito de la ONU para promover la inclusión y la igualdad;
- Conseguir estar presentes en las esferas de otros movimientos por la justicia social y los derechos humanos;
- Construir alianzas más sólidas con organizaciones feministas y antirracistas;
- Conectar el movimiento LBQ y el movimiento por la justicia de las personas en situación de discapacidad, incluyendo la salud y los derechos sexuales y reproductivos (SDSR);
- Definir el alcance y los límites de las alianzas y rechazar o aceptar estratégicamente las propuestas de colaboración;
- Mantener un enfoque interseccional tanto en la incidencia política como en la investigación;
- Visibilizar los puntos de vista de las comunidades LBQ marginadas e infrarrepresentadas, dándoles relevancia y un papel clave en la incidencia política y la investigación LBQ;
- Reforzar las perspectivas intergeneracionales y crear oportunidades para transferir conocimientos entre generaciones de activistas;
- Fortalecer las perspectivas regionales aumentando la cooperación regional e interregional;
- Apoyar la organización de grupos comunitarios para mejorar su capacidad de incidencia política;
- Centrarse en la experiencia de las comunidades locales cuando se identifican las necesidades, las carencias de capacidades y las fortalezas de los movimientos LBQ;
- Centrarse en el cuidado y el bienestar colectivos y sensibilizar a los financiadores sobre esta cuestión.



**LES LAC**  
Red de Organizaciones de  
Lesbianas y Mujeres Bisexuales  
de Latinoamérica y el Caribe

